



Participante de Grupo GAAP en Chiquimula explica funciones de miembros del grupo. Foto por Denis Guerrero/CRS

## Educación financiera, clave para el mejoramiento comunitario.

LA EDUCACIÓN FINANCIERA ES UN FACTOR IMPORTANTE PARA INCREMENTAR LOS NIVELES DE BIENESTAR EN PAÍSES CON ALTO GRADO DE DESIGUALDAD, PUES PERMITE A SUS HABITANTES, TOMAR DECISIONES FINANCIERAS ADECUADAS A SUS CIRCUNSTANCIAS Y AUMENTAR SU RESILENCIA.

**Los Grupos de Autoahorro y Préstamo (GAAP) permiten la conformación de grupos que crean y fortalecen las habilidades de los participantes en el manejo de sus finanzas personales, a través del hábito del ahorro y principios que fortalecen no solo a los mismos grupos, sino que también los lazos comunitarios.**

La pobreza es evidente en muchas de las comunidades rurales de Guatemala. Según el Informe de Desarrollo Humano 2021 de Naciones Unidas, Guatemala ocupó el puesto 135 en el índice de desarrollo humano<sup>1</sup>, esto es porque muchos de los habitantes de las comunidades enfrentan condiciones difíciles como sequías, analfabetismo, falta o poco acceso a tierras y ausencia de servicios básicos, todo lo anterior amenaza la

seguridad alimentaria de las familias, provocando desnutrición y enfermedades.

Para mitigar la situación de inseguridad alimentaria en familias vulnerables de Guatemala en comunidades del departamento de Chiquimula y comunidades lejanas del área del Polochic en Alta Verapaz, CRS en coordinación con Cáritas y con el financiamiento de USAID; implementaron el proyecto RENACER, con el objetivo de ayudar a más de 8 mil familias a recuperar sus activos y mejorar su seguridad alimentaria, a través de una diversidad de acciones en sectores como: asistencia en efectivo multipropósito, nutrición, WASH, agricultura y recuperación económica.

<sup>1</sup> Human Development Report 2021/2022  
[https://hdr.undp.org/system/files/documents/global-report-document/hdr2021-22pdf\\_1.pdf](https://hdr.undp.org/system/files/documents/global-report-document/hdr2021-22pdf_1.pdf)

CRS, por medio del proyecto RENACER, implementó la metodología de Grupos de Autoahorro y Prestamos -GAAP-, con el objetivo de aumentar la alfabetización financiera y el acceso a los servicios financieros. RENACER formó 348 GAAP, en donde participaron 7,418 personas de las cuales el 88% fueron mujeres. Los participantes de los GAAP ahorraron en un fondo del cuál podían realizar préstamos. Los préstamos se debían pagar con intereses, haciendo que creciera el fondo acumulado por el GAAP. Estas actividades de ahorro y préstamo se realizaron durante un ciclo de duración de 8 meses. Al final de cada ciclo, los fondos se distribuyeron a los integrantes en proporción a sus ahorros totales.

En la comunidad de Peniel en Alta Verapaz, las familias participantes del GAAP lograron un ahorro de más de \$4,400, de los cuales \$800 fueron ganancia de intereses generados por los préstamos. Sus participantes aprendieron sobre cómo ahorrar, crearon un fondo social para ayudar a los ancianos de la comunidad y atender emergencias de sus integrantes.

Doña Evelina, una mujer Q'eqch'í de 56 años, miembro del GAAP de la comunidad Peniel, tuvo un negocio de aves años atrás, el cual por la falta de dinero para inversión y acceso a vacunas hicieron que su negocio no prosperara.



Doña Evelina alimentando a todas sus aves, ella ahora tiene pollos, patos y pavos. Foto por Denis Guerrero

Cuando doña Evelina fue invitada a formar parte del GAAP no se sintió muy segura al respecto, pero al ver que sus vecinas formaron parte decidió unirse. Al participar en el GAAP, vio la oportunidad de retomar su venta de animales e hizo uso de los préstamos para comprar dos cerdos y concentrado para aves, además, pudo acceder a servicios vacunación y asistencia técnica para el manejo de aves que le permitieron proteger su activo avícola, por medio de los promotores de Sanidad Avícola formados por el proyecto REACER, que ofrecen servicios básicos como jornadas de vacunación y asesoría en temas avícolas.

Con esto Evelina logró alimentar mejor y mejorar las condiciones de sus aves, provocando el incremento de su lote de aves. En el caso de los cerdos logró reproducirlos y ahora cuenta con un tercero, espera más adelante venderlos.

---

*“Yo estoy muy agradecida por los conocimientos que nos han dado, en el grupo pedí dos préstamos para comprar aves, cerdos y concentrado, ahora ya vendo animales a la gente de mi comunidad” - Evelina Cuc*

Ahora Evelina cuenta con animales sanos y puede solicitar servicios de vacunación a la Promotora de Sanidad Avícola de la comunidad. Con esto Evelina ha logrado reactivar su economía a través de un pequeño negocio que la ayuda a subsistir.

A pesar de que, para muchos de los miembros de los GAAP, el ahorro era una actividad que pensaban que no podían realizar, el ciclo de ahorro de los participantes de los GAAP formados en Alta Verapaz y Chiquimula finalizó con un total de \$438,227.22 el cual incluye ahorros y ganancias generadas por los intereses de préstamos en ambos departamentos de intervención.

---

***\$438,227.22 ahorrados en 348 GAAPS en Alta Verapaz y Chiquimula durante el año 2022***

---

Si bien el objetivo del proyecto era enseñar sobre educación financiera y ayudar a los participantes a ahorrar, durante las intervenciones de GAAP se realizaron más de 7,000 préstamos de los cuáles la tercera parte fueron dedicados a iniciar emprendimientos, varios participantes decidieron iniciar un negocio como en ventas de comida, algunas compraron aves, insumos para fabricar textiles o prendas de ropa, otros participantes invirtieron en granos y artículos para trabajar en sus parcelas.

Los resultados obtenidos durante la implementación de RENACER demuestran que las personas pueden y necesitan conocimientos sobre educación financiera. Seguir implementando los GAAP, permitirá que las comunidades tengan acceso a préstamos que se adecuan a sus necesidades, crear oportunidades de emprendimiento para reducir la pobreza, activando la economía local y construir comunidades resilientes.